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           REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 048/2022 

 

 
En San Rafael, a 26 de octubre de 2022, siendo las 09:10 hrs., se da inicio a la Sesión Ordinaria 

del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de la Sra. Alcaldesa CLAUDIA DIAZ 

BRAVO y la asistencia, de los siguientes concejales:  

 

 

SR. EMILIO YÁÑEZ MORAGA 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. FRANCO GARRIDO RAMÍREZ 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 

 

 

TABLA DE LA SESION: 

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta sesión ordinaria N° 47 del 19/10/2022 

2.-       Correspondencia Concejo 

 Memo 38 de Depto. Finanzas con Informe trimestral sobre contrataciones de personal del 

tercer trimestre 2022 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación Presupuestaria Municipal 

3.2 Modificación Presupuestaria Salud 

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el nombre de Dios se abre la sesión” 

 

Se hace un minuto de silencio por el lamentable fallecimiento de don Manuel Maldonado 

(Q.E.P.D.), quien desempeñara labores en el Programa Autoconsumo de la Municipalidad.- 

 

 

DESARROLLO 

 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta Ordinaria N° 47 del 19/10/2022 

 

H. Concejo aprueba el acta sin observaciones. 

 

 

 

2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

Se hace entrega de la siguiente correspondencia: 

 

 Memo 38 de Depto. Finanzas con Informe trimestral sobre contrataciones de personal del 

tercer trimestre 2022. 
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 Memo 39 de Depto. De Finanzas con Informe de pasivos tercer trimestre 2022. 

 Memo 165 de Abogado, con Informe de solicitudes de información recibidas durante los 

meses de julio a septiembre de 2022. 

 Memo 47 de C. Interno con Informe de Tercer Trimestre 2022 del estado de Avance del 

ejercicio programático Presupuestario. 

 

 

 

3. ACUERDOS 

 

3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA MUNICIPAL 

 

Sra. Belkys Perusina, Jefa Depto. Finanzas, entrega la siguiente modificación presupuestaria: 

 
MAYORES INGRESOS 

03 02 Permisos y licencias   22.858.908 

 Sub total    22.858.908 

 

DISMINUCIÓN DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta    15.026.785 

22 01 Alimentos y bebidas          67.436 

22 02 Textiles, vestuarios y calzado       150.000 

22 04 Materiales de uso o consumo    1.073.703 

23 01 Prestaciones previsionales   13.691.168 

 Sub total    30.009.092 

 TOTAL     52.868.000 

   

AUMENTO DE EGRESOS 

21 01 Personal de planta         800.000 

22 01 Alimentos y bebidas        400.000 

22 03 Combustibles y lubricantes     1.300.000 

22 04 Materiales de uso o consumo    3.691.139 

22 05 Servicios básicos      8.500.000 

24 01 Al sector privado      3.390.000 

26 03 A otras entidades públicas   14.786.861 

 Sub total    32.868.000 

 

CREACION DE EGRESOS 

31 02 Proyectos     20.000.000 

 Sub total    20.000.000 

 TOTAL     52.868.000 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta modificación presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

  

 

3.2 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA SALUD 

 

Sra. Alvara Ponce, Contadora Depto. Salud, entrega la siguiente modificación presupuestaria: 

 

ESTIMACIÓN MAYORES INGRESOS 

08 01 Rec. y Reembolso Lic. Médicas  20.000.000 

 Sub total     20.000.000 

 TOTAL INGRESOS    20.000.000 

  

AUMENTO DE EGRESOS 

22 04 Mat. de uso o consumo        11.000.000 

22 06 Mantenimiento y reparaciones         1.500.000 

22 08 Servicios generales      6.000.000 

29 04 Mobiliario y otros         500.000 

29 06 Equipos informáticos      1.000.000 

 TOTAL EGRESOS    20.000.000 
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Sra. Alcaldesa propone aprobar esta modificación presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA  

 

La Sra. Alcaldesa entrega la siguiente cuenta: 

 

1.- INFORME SOBRE LA SITUACION ACTUAL DE LAS MEDIDAS TOMADAS EN LA 

COMUNA DE SAN RAFAEL POR EL BROTE DE COVID-19 (CORONA VIRUS), NOS 

ENCONTRAMOS EN FASE DE “BAJO IMPACTO SANITARIO”, A CONTAR DEL 22 DE 

SEPTIEMBRE 

 

- En la comuna se presenta un total de 3403 personas contagiadas con Covid-19, de las cuales hay 

3375 de Alta, 12 Activos y 12 positivo (16 fallecidos,  

0 hospitalizado y 0 en Residencia Sanitaria, 4 sospechosos)  

- El total de personas vacunadas al 25 de Octubre en la comuna: Del Covid-19: Coronavac 

16.727, Pfizer 15.291, Pfizer Pediátrica 879, Cansino 535, Astrazeneca 1981, Moderna 912, 

Influenza:  5811 personas, Pfizer Bivalente: 17. 

- En el Municipio no hay funcionarios contagiados, y no hay funcionarios con Alerta Covid.  

 

 

2.- FIRMA DE CONVENIO CON EL SERVICIO DE SALUD DEL MAULE POR 

ADQUISICIONES DE PAÑALES 2022 POR UN MONTO DE $ 882.000.-   

 

- El Convenio financiará las adquisiciones de pañales para adultos mayores y personas en 

situación de discapacidad que se encuentren diagnosticados con algún tipo de incontinencia.  

- Los pañales deberán ser entregados a través de la firma de Acta de Entrega a: 

- Persona con dependencia severa, ingresada al “Programa de Atención domiciliaria para 

personas con dependencia severa” 

- La persona debe contar con diagnóstico certificado por médico de incontinencia urinaria o fecal. 

 

 

3.- LICITACION DE PROYECTOS 

 

-“CONSTRUCCION ESPACIO DEPORTIVO VILLA UNION EL ESFUERZO” se está 

llamando a Licitación Pública la ejecución de este proyecto que será financiado con el Fondo 

Regional de Iniciativas Locales (FRIL), con un presupuesto disponible de $108.883.000.- Fecha 

publicación 27.10.22; Plazo recepción y Apertura de Ofertas el 16.11.22; Publicación de los 

Resultados 01.12.22 

 

 

4.- REALIZACION DEL 1° ENCUENTRO DE MUJERES EMPRESARIAS Y 

EMPRENDEDORAS MAULINAS ORGANIZADA POR EL CENTRO DE NEGOCIOS 

SERCOTEC TALCA Y LA DIRECCIÓN REGIONAL DE SERCOTEC MAULE, 

REALIZADO EL DIA MIERCOLES 19 DE OCTUBRE EN EL CENTRO DE EXTENSION 

DE LA UNIVERSIDAD CATOLICA DEL MAULE. 

 

- El objetivo del Encuentro fue destacar el rol de la mujer dentro del desarrollo económico, social 

y medioambiental de la Región del Maule. Para esto se propusieron 60 mujeres entre empresarias 

y emprendedoras, posteriormente un Jurado del sector público, privado y académico de la Región 

del Maule, seleccionaron 30 mujeres, seis por cada Categoría: Sustentabilidad, Emprendimiento e 

Innovación, Empoderamiento Femenino, Mujer Líder y Embajadora. 

- En la Categoría Empoderamiento Femenino se destacó a la Sra. Jenny Martínez M. de comuna 

de San Rafael, ganadora de dicha categoría, recibiendo su galardón de manos del Director 

Regional de Sercotec, Sr. Álvaro Aravena Monsalve.  

- Felicitaciones a la Sra. Jenny por el logro alcanzado. 
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5.- CELEBRACIÓN DE EL "MES DEL ADULTO MAYOR" Y LA "PASADA DE AGOSTO" 

REALIZADA EL DIA VIERNES 21 DE OCTUBRE EN EL GIMNASIO MUNICIPAL 

 

- La actividad comenzó con un respetuoso minuto de silencio las personas mayores fallecidas, 

especialmente el ex-Presidente de la Unión Comunal de Adultos Mayores Sr. Luis Vergara G. 

(Q.E.P.D) y la ex-Presidenta del Club de Adulto Mayor Colonia Panguilemito Sra. Rosa Pacheco 

D. (Q.E.P.D).  

- A continuación profesionales del Cesfam realizaron una actividad cognitiva y de movilidad; y 

una muestra de productos elaborados con elementos entregados por PACAM (Programa 

Alimentación Complementaria del Adulto Mayor) y Bingo con  numerosos premios. 

- Finalizó con un Show artístico a cargo: Dúo de Tango Carolina y Lucas, Claudio Cárcamo " El 

Trovador Talquino" y Daniel Veliz "El Potrillo de Santa Rita".  

- Estuvieron presentes en esta celebración el Diputado Sr. Felipe Donoso C., el Seremi de 

Desarrollo Social y Familia Sr. Manuel Yáñez E., la Alcaldesa, los Concejales Sres. Emilio 

Yáñez M., Luis Moraga D., David González G., y Marcela Pacheco M., y Adultos Mayores de 

los diferentes Clubes de la Comuna.  

 

 

6.- REALIZACION DE “OPERATIVO MÉDICO” ORGANIZADO POR INJUV (INSTITUTO 

DE LA JUVENTUD), EL ENCARGADO MUNICIPAL DE LA JUVENTUD Y MONITORAS 

DEL PROGRAMA VÍNCULOS, EL DIA SABADAO 22 DE OCTUBRE EN EL CESFAM DE 

SAN RAFAEL 

 

- El Operativo brindó una atención integral a 70 Adultos Mayores usuarios del Programa 

Vínculos, consistente en consultas con especialistas y medicina general, educación y orientación 

a pacientes. En el área odontológica se realizaron exodoncias simples, limpiezas, sellantes y 

restauraciones. En el área kinésica se realizaron masajes descontracturantes. 

 

- Estuvieron presentes la Directora Regional Injuv Srta. María Belén Aguilera Castillo, el 

Encargado Eje Físico Mental Injuv Sr. Francisco González, el Coordinador de Salud Mental 

Injuv Sr. Patricio Mena, y el Encargado de Organizaciones Injuv Sr. Carlos González. 

- Las agrupaciones de voluntarios presentes fueron: “Verasem” Medicina UTAL,  “Gop” (Grupo 

de Odontología Preventiva), UTAL y “Organización Movimiento” Kinesiología UCM. 

 

 

7.- ASISTENCIA A CEREMONIA ENTREGA DE INCENTIVO DE FORTALECIMIENTO 

PRODUCTIVO A USUARIOS DE INDAP DEL PROGRAMA DE DESARROLLO LOCAL-

PRODESAL DE LAS COMUNAS DE PELARCO, SAN RAFAEL Y RÍO CLARO. 

EFECTUADA EL DIA LUNES 24 DE OCTUBRE EN EL CASINO MUNICIPAL DE 

PELARCO 

 

- Estuvieron presentes la Seremi de Agricultura Srta. Ana Muñoz M., el Director Regional (S) de 

Indap Sr. Luis González F., el Alcalde de Pelarco Sr. Bernardo Vásquez B., la Alcaldesa de San 

Rafael, el Jefe de Área Talca Sr. Rodrigo Verdugo, el Encargado de Programa Prodesal Sr. 

Cristian Acuña y los agricultores beneficiarios.  

- La Comuna de San Rafael fue beneficiada con 7 proyectos postulados al Concurso de 

Sustentabilidad para potenciar las prácticas sustentables por un monto de $5.000.000.-  

- Agradecemos a Indap este aporte que ayudará a mejorar las condiciones de producción agrícola 

de 7 familias de nuestra comuna que fueron beneficiadas con este proyecto. 

 

 

8.- INFORMAR QUE EL PROXIMO VIERNES 28 DE OCTUBRE LAS DEPENDENCIAS 

MUNICIPALES Y DAEM PERMANECERAN CERRADAS POR SANITIZACION Y 

DESINFECCION, POR PREVENCION DE CONTAGIO COVID-19 

 

 

9.- ACTIVIDADES MES DE NOVIEMBRE 2022: 

 

Jueves 27 Octubre:  14.30 hrs. Aniversario de la Escuela de San Rafael, en Gimnasio 

Escuela. 

 

 

 

https://www.facebook.com/photo/?fbid=1782861142076294&set=pcb.1782711558757919&__cft__%5b0%5d=AZV040cs2D5jIbmZ_vmI_ciBLUxyrs8AbdoNuW-qkrxKc_s3F8zIokOSt1J_FNQJhkc9VZHL9mNficzx7Hxf9WQSNE6jrevAnj3zp19gP4qb7vK9Qjii2so5onETXMqfyslqLFzB6mzoOoWI9XruX3J2nrnPYWQYb68wO8yvzop0Sw&__tn__=*bH-R
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1782861142076294&set=pcb.1782711558757919&__cft__%5b0%5d=AZV040cs2D5jIbmZ_vmI_ciBLUxyrs8AbdoNuW-qkrxKc_s3F8zIokOSt1J_FNQJhkc9VZHL9mNficzx7Hxf9WQSNE6jrevAnj3zp19gP4qb7vK9Qjii2so5onETXMqfyslqLFzB6mzoOoWI9XruX3J2nrnPYWQYb68wO8yvzop0Sw&__tn__=*bH-R
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Jueves 03 Noviembre: 17.30 hrs. Inauguración del Proyecto “Mejoramiento de Espacios 

Recreativos y Sociales” en la Junta de Vecinos Las Lomas. 

 

Viernes 04 Noviembre: Teletón 2022, con Show Artístico en la Plaza de Armas: Los 

Inseparables, Daniela Sangre Ranchera, Alexia y su Banda, Tributo 

a Rafael, Los Tejanos de Rauco.  

 

 

 

5.-  INCIDENTES  

 

C. Basilio Pérez: 

 

 Recuerda que en el sector de Los Naranjos y Callejón Lo Ramírez funciona solo una junta 

de vecinos. Agrega que instalaron un letrero pero se omitió el nombre del callejón Lo 

Ramírez. Por otro lado consulta si ese sector se está contemplando para algún estudio de 

APR. 

Sra. Alcaldesa, respecto al APR, informa que dada la cantidad de viviendas no se puede 

postular a un proyecto. 

C. López,  consulta si la empresa Maderas Bravo tiene la conexión de agua potable bajo 

subterránea. 

Sra. Alcaldesa indica que desconoce el tema, pero se puede averiguar. 

C. Yáñez manifiesta que sobre el tema del letrero, en el cruce a El Milagro también se 

instaló uno, pero se omitió indicar el sector de Santa Victoria y es muy necesario para los 

vecinos. 

Sra. Alcaldesa informa que el anterior director de tránsito dejó hecha la solicitud ante 

Vialidad. 

C. Pacheco recuerda que en el sector de Los Naranjos, la matriz está afuera, en Pozo al 

Monte. 

 

 Consulta qué pasa si quienes practican fútbol amateur se lesionan, como lo que le pasó a 

don Manuel Ibarra, porque no ha recibido atención ni ayuda. Consulta si dentro de las 

subvenciones que solicitan los clubes a la municipalidad, pudiera dejarse un porcentaje 

para estas eventualidades. 

C. Yáñez indica que para los campeonatos ANFA los jugadores cuentan con un seguro, 

pero el caso de don Manuel Ibarra, sucedió jugando un amistoso. 

C, Garrido sugiera que este caso sea visto por la asistente social, porque es un caso 

excepcional. 

 

 

 

C. Marcela Pacheco: 

 

 Agradece a la Sra. Alcaldesa y a los colegas concejales por colaboración al solicitar la 

instalación de conteiner para los vecinos depositen basura en el sector de Santa Irma. 

 

 Recuerda que se acordaron los recursos para el tema de la basura, pero indica que la 

empresa Arquitectura y Paisajismo no ha estado dando cumplimiento porque no respetan 

los días ni horarios en que deben retirar la basura. 

Sra. Alcaldesa informa que justamente el día de mañana se realizará una reunión con la 

empresa para ver todos estos temas y de ser necesario se aplicarán multas. 

 

 

 

C. David González: 

 

 Solicita a la DOM tramitar un correo a la concesionaria por el tema del roce de eucaliptus 

en la caletera  del sector Los Aromos hacia Camarico, porque ya se está dificultando la 

visibilidad y se puede producir un accidente. 
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C. Emilio Yáñez: 

 

 No presenta incidentes. 

 

 

 

C. Franco Garrido: 

 

 Indica que está preocupado por el tema de la seguridad en la comuna, ya que ya están 

llegando los motochorros y personas con armas en los sectores. Solicita pensar en la 

planificación de un sistema más efectivo, ya que carabineros no da abasto y además 

buscar recursos, a través del Gobierno Regional e implementar un tipo de Seguridad 

Ciudadana, con equipamiento vehicular. 

 

 Informe que, según averiguaciones, en la comuna existen entre 23 y 24 adultos mayores 

postrados y en algunos casos cuesta mucho que los vayan a ver desde el Cesfam. Solicita 

hacer un seguimiento de los casos. 

Sra. Alcaldesa manifiesta que solicitará que se haga un catastro actualizado y por sectores. 

 

 

 

C. Luis Moraga:  

 

 Indica que vecinos de San Rafael del Bajo consultan por el proyecto del agua 

potable rural. 

Sra. Alcaldesa informa que el tema está avanzando que incluirá todo el sector y lo 

está viendo la empresa  Nuevo Sur. 

Don David Bravo, Secretario de Planificación, indica que no se trata de un APR 

sino de un convenio 52 bis que implica un convenio con Nuevo Sur, porque está 

fuera del área de concesión de la empresa. Ya realizaron la factibilidad técnica y 

económica. Ahora se están haciendo las evaluaciones económicas y de costos para 

elaborar el diseño. 

 

 Manifiesta que existen muchos locales comerciales que no están regularizados y 

que es injusto para los locales que si tienen sus documentos al día y pagan patente. 

Solicita que algún departamento de la municipalidad pudiera reunir a estas 

personas y los asesorara para que regularicen. 

Sra. Alcaldesa indica que se trató de reunirlos para brindarle orientación desde la 

municipalidad, pero solo una persona asistió. Agrega que lo siguiente es oficiar a 

carabineros solicitando la fiscalización respetiva. 

 

 

Próxima sesión: miércoles 02 de noviembre de 2022. 

Finaliza la sesión a las 10:35 hrs.- 

 

 

 

  

 

 

               CLAUDIA DIAZ BRAVO   

                              ALCALDESA 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

    SECRETARIO MUNICIPAL  
 

 

 


